

möchte ich Glückwünsche zum 750. Jubiläum Berlins, der Hauptstadt der sozialistischen DDR, und zum 40. Jahrestag der Vereinigung der beiden deutschen Arbeiterparteien zur SED übermitteln. Ich möchte auch Karl Marx und Ernst Thälmann würdigen, die beiden großen Revolutionäre, die auf deutschem Boden geboren wurden. Hier wird der entwickelte Sozialismus aufgebaut, hier ist eine feste Bastion des Sozialismus und des Friedens in Europa.

Abschließend möchte ich dem Zentralkomitee für die Beweise der brüderlichen Solidarität mit unserem Volk und für die Gastfreundschaft der DDR danken.

Es lebe die Sozialistische Einheitspartei Deutschlands! Es lebe der proletarische Internationalismus! Es lebe der Frieden, es lebe der Sozialismus! (Anhaltender, starker Beifall.)

SALOMAO MAUNA, *Mitglied des Exekutivkomitees und Sekretär des Zentralkomitees der Brasilianischen Kommunistischen Partei*: Liebe Genossen! Im Namen der Brasilianischen Kommunistischen Partei übermittle ich Ihnen die herzlichsten Grüße der Hochachtung und brüderlichen Verbundenheit aus Anlaß des XI. Parteitag der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands.

Zum ersten Mal in ihrer Geschichte kann die Brasilianische Kommunistische Partei heute als eine offizielle und legale Partei Brasiliens an einem Parteitag der SED teilnehmen. Nachdem durch den entschlossenen Kampf unseres Volkes, dem wir alle Kräfte widmeten und auch weiterhin widmen, die Diktatur zerschlagen und mit der Wiederherstellung der Demokratie begonnen wurde, versuchen wir heute, alle Möglichkeiten, die uns die Legalität bietet, zu nutzen.

Wir unterstützen die in Brasilien eingeleiteten Veränderungen und kämpfen für die Errichtung eines demokratischen Staates, mit dem das Volk die in seinem Interesse stehenden dringenden ökonomischen und gesellschaftlichen Veränderungen verwirklichen kann. Wir unterstützen diese Entwicklung, denn die demokratische Republik verstehen wir — wie Lenin bereits sagte — als das optimale Aktionsfeld der Arbeiterklasse in ihrem Kampf für den Sozialismus. (Beifall.)

Als legale und gesellschaftlich anerkannte Kraft übermittelt die Brasilianische Kommunistische Partei dem XI. Parteitag der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands ihre Grüße. Wir sprechen uns für die Vertiefung der freundschaftlichen Bande zwischen unseren Parteien und Völkern auf der Grundlage des proletarischen Internationalismus aus.

Wir grüßen die Bruderpartei, die es verstand, alle Kräfte eures Volkes zu erschließen und an der Seite der Werktätigen die Lehren von Marx und Engels in die Tat umzusetzen.

Wir grüßen in ihr die Partei, die die heroischste aller Aufgaben erfüllte: Nach Jahren der faschistischen Barbarei stellte sie die Würde des deutschen Volkes wieder her